

3 13/01/2025 OPINIÓN



OPINIÓN



VACUNA "PATRIA": FRAUDE O APORTE CIENTÍFICO

febrero 2021, de · el entonces presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que, así como Cuba

estaba desarrollando su vacuna contra el Covid-19, nuestro país también haría lo propio y se llamaría "Patria".

La idea era que México tuviera autosuficiencia en la producción de vacunas por lo que se aprobó una coinversión público-privada entre el entonces Consejo Nacional de Ciencia y Humanidades y Tecnología (Conahcyt), y el laboratorio mexicano Avimex.

La inversión del gobierno federal para el desarrollo de "Patria" fue de 422 mil 897 millones de pesos.

Cuatro años después-en diciembre de 2024-, la Secretaría de Salud informó que la vacuna "Patria", aún no estaba disponible en los centros de vacunación del país.

Los últimos informes sobre la fase clínica

II del proyecto, encargado a la entonces titular del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla, datan de agosto del 2022.

El 30 de enero del 2020, la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró que el brote provocado por un nuevo coronavirus se había convertido en una

emergencia de salud pública de importancia internacional.

El 12 de marzo de ese mismo año, debido a su rápida propagación mundial, México declaró la emergencia sanitaria por la pandemia que concluyó, el 9 de mayo de 2023, por lo que la vacuna no se pudo conseguir en el tiempo previsto.

El avance del plan de vacunación implementado por Hugo López-Gatell Ramírez, entonces titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, en la Secretaría de Salud y también por la dispersión de la cepa Ómicron, obligó al Laboratorio Avimex a tener que ajustar los ensayos de su biológico.

Pese a lo anterior la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) en junio de 2024, le entregó la autorización para su uso de emergencia.

El panel de expertas y expertos del Conahcyt, lidereado por Álvarez-Buylla, consideró que la vacuna "Patria" podría ayudar a la aplicación universal y al acceso de vacunas para toda la población del país, pues supuestamente se haría posible llegar a las zonas más apartadas, ya que requería de una cadena de frío de dos a ocho grados centígrados, a diferencia de otras vacunas que requieren cadenas de frío más complejas.

En el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo han surgido diversas explicaciones sobre el destino de la vacuna "Patria".

Rosaura Ruiz Gutiérrez, secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación del gobierno federal, declaró que la vacuna no se aplicaría en la "Campaña Nacional de Vacunación" que comenzó el 15 de octubre de 2024.

Ruiz Gutiérrez, el 6 de noviembre de 2024, al acudir a la instalación de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Cámara de Diputados, admitió que la vacuna "Patria" no estaba lista.

"Se está produciendo, la empresa tiene un compromiso de entregar un cierto número de vacunas en un cierto tiempo (...) Yo creo que en esta temporada no se va a aplicar, no sé exactamente la cantidad que tengan pero de cualquier manera en algún momento estará lista".

La secretaria Rosaura Ruiz en su comparecencia reconoció la obsolescencia de la vacu-

> na, aunque reconoció que "es una gran logro tener una vacuna" y que habrá que actualizarla a la variante Ómicron de Covid-19.

> Avimex es un laboratorio líder en la producción de vacunas para animales, "Patria" fue un desarrollo de la Escuela de Medicina Icahn de Monte Sinai, en Nue

3



INDEPENDIENTE

13/01/2025

OPINIÓN

va York, institución aliada de Avimex para el desarrollo de la vacuna.

Aunque el gobierno mexicano trató de utilizar un tono nacionalista para el caso de "Patria", asegurando que la vacuna era 100 por ciento mexicana, la realidad es que fue una licencia de uso exclusivo para México.

En la vacuna trabajaron cinco virólogos: Peter Palese, Horace W. Goldsmith, Florian Krammer, Adolfo García-Sastre, director del Instituto de Salud Global y Patógenos Emergentes (ISGlobal), y Arthur M. Fishberg.

La única aportación de México fueron los recursos económicos a la Escuela de Medicina Icahn, a través de Avimex.

La vacuna fue diseñada para proteger a la población contra la primera cepa del virus.

Después de todas las mutaciones sufridas, la vacuna "Patria", en 2025, carece de la efectividad necesaria para el Covid.

Además, no existen resultados publicados en revistas científicas que avalen su desarrollo y eficacia.

En el comunicado 385 del Conahcyt de mayo de 2023, se explicitaba que la "vacuna Patria había enfrentado diversos retos, principalmente como resultado del desmantelamiento de las capacidades de desarrollo y escalamiento de la producción de vacunas en el país y el acaparamiento internacional de herramientas e insumos de investigación e industriales".

El objetivo era que "Patria" estuviera lista para finales de 2021 y que México se convirtiera así en el segundo país de América Latina, después de Cuba, en desarrollar su propia vacuna.

El año 2021, se acabó y la vacuna "Patria" sigue siendo un misterio, no por su desarrollo científico, sino por el destino que tuvieron los 422 mil 897 millones de pesos.

Los últimos informes sobre la fase clínica II del proyecto, encargado a la entonces titular del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla, datan de agosto del 2022